

Retours de Marseille - MED24

Le week-end dernier, un colloque se tenait à l'initiative du Cardinal Aveline, dans le cadre des réflexions sur les questions migratoires autour du bassin méditerranéen faisant suite à la venue du Pape François (Septembre 2023). Trois jours durant, des témoins de Lampedusa (religieuse assurant une présence sur l'île), prêtre présent dans un camp de réfugié au Maroc, responsables de la Caritas d'Albanie, du service migration de la CEF, représentant des évêques d'Espagne, jeunes témoins ayant fait la route, ont pu partager et faire part des réalités de ces routes infernales de l'exil. Regards croisés laissant transparaître des constantes funestes où enjeux politiques, économiques, stratégiques s'interpénètrent, laissant comprendre la complexité d'une réalité que l'on ne saurait réduire aux questions du fanatisme religieux et de l'identité culturelle.

Au même moment, l'Europe signait un pacte migratoire, scellant quelques décisions toujours conduites par la peur, manifestant l'incapacité d'imaginer autre chose qu'un protectionnisme de plus en plus déshumanisant, laissant transparaître sans filtre les désolantes manœuvres politiques. Camps de rétention, fichage numérique des personnes, restriction des possibilités de démarche, etc... au prix de négociations entre pays tiers par lesquelles les plus riches auront beau jeu de préserver leurs prés carrés, au détriment des « otages » que sont chaque jour davantage les membres de ce peuple nomade, devenant alternativement monnaie d'échange, bouclier humain sur les frontières, esclaves des pauvretés morales et mortifères de notre monde : une marchandisation de l'être humain, parmi d'autres... A semer la méfiance et le rejet, nous ne récolterons que la violence.

A quand une perspective de fraternité universelle ? En tout cela, nous avons chacune et chacun un devoir d'Espérance, comme disciples de la Résurrection, avec la ferme conviction que l'Homme est aussi capable d'un Bien supérieur par sa persévérance à vivre l'Évangile, avec la Grâce de Dieu. Que l'Esprit Saint puisse animer nos pensées, nos paroles et nos actes.

Jean-Michel Bardet, curé

<https://www.vaticannews.va/fr/monde/news/2024-04/med24-france-marseille-mediterranee-migrants-eglise-pape-aveline.html>